

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.  
 En Gerona 4 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 4 mes 8 rs., 3 id. 18.  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.  
 En Francia: trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

REDACCION.  
 Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1.º  
 ADMINISTRACION.  
 Calle de la Zapateria vieja núm. 4. Principal.  
 PUNTOS DE SUSCRICION.  
 En la redaccion y administracion de este periódico.  
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.  
 Número suelto, 4 cuartos.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### CARTAS DEL NORTE.

Larraga 24 de Junio.—Separadamente envío á Vds. la alocucion que el general en jefe dirige á los soldados, contestando á la inhumana que Dorregaray ha dirigido á los suyos. He leído esta, y aun cuando la tuviese para copiarla no lo haria. Tal la juzgo y es digna solo de ese partido vengativo y cruel que predica guerra sin cuartel á nombre de una religion pura y santa.

Baste saber que la tal alocucion dice que entraremos en Estella; pero que á partir de este momento, su guerra será la de los kábilas, sus actos los de vándalos.

La contestacion del general Concha es digna y noble, propia de quien manda un ejército que defiende la civilizacion y marcha siempre á la victoria.

Este es el acontecimiento del dia de hoy, pues nuestra marcha de Lerin á esta, ha sido un agradable paseo sin peripecia alguna. Cuando salíamos de Lerin, entraba el primer cuerpo, y el viaje lo hemos hecho precediendo al cuartel general una seccion de caballeria que hacia los flaqueos; cuatro batidores; la fuerza de guardia civil que marcha siempre con el cuartel general, este, su escolta el batallon de Estella perteneciente á la brigada de vanguardia; y cerrando la marcha el regimiento de caballeria de Talavera.

Al llegar á la vista de Larraga, hemos encontrado á los generales Echagüe, Martinez Campos, Tassara y Reyes que despues de saludar al general en jefe, se han unido á él, marchando así hasta la entrada del pueblo donde, en vez de los acostumbrados y mentidos cumplidos de las corporaciones, hemos sido recibidos con todos los honores que al general en jefe corresponden por todas las fuerzas que aquí se hallaban, ó sea division de la Ribera, tercer cuerpo de ejército y brigada de vanguardia y artilleria que nos precedieron.

El marqués del Duero retiró todas las fuerzas, notándose en su rostro la satisfaccion que sentia al verse de nuevo entre sus soldados para guiarlos al combate.

Los soldados, sin temer el dia de mañana, gozan, cantan y comen lo que pueden guisándolo en las calles, que están convertidas en campamentos, y aun así y todo, no es posible el vivir, pues en este pueblo, que es mas pequeño que Lerin, vamos hoy á dormir 20,000 y pico de hombres. No lo tome usted á exageracion, ni crea es mentira lo que voy á decirles. He visto desde casa de un general convertido un tejado vecino en verdadero vivac. Calcule Vd. como estaremos.

Mañana empieza, salvo alguna dificultad, la verdadera operacion, el ataque á Estella.

Dicen que vamos por Oteiza, el primer cuerpo por Allo y el tercero por los Arcos. No salgo garante de la noticia.

A las tres tocaron diana y son las doce, por lo que, para prepararme para la jornada de mañana, cierro esta. ¡Dios proteja nuestras armas!

Larraga, 24.—Hoy ha sido dia de gran movimiento. A las diez y media ha salido de Lerin la brigada ligera, excepto dos batallones, y la primera de la segunda division del tercer cuerpo que hemos venido á este pueblo á incorporarnos con Martinez Campos. A las doce ha salido también el general en jefe con los dos batallones que quedaban, y al mismo tiempo entraba el primer cuerpo de ejército, de modo que ni tiempo han tenido en las casas para limpiar las habitaciones.

Nos hemos encontrado aquí con todo el tercer

cuerpo y alguna parte de la division Ribera, de modo que están los soldados alojados en las escaleras de las casas y en las calles. Esto no les quita su buen humor, y sabiendo que mañana han de entrar en fuego, ni siquiera tienen prisa por descansar y pasan agradablemente el rato formando corrillos en los que se canta y se dicen cosas muy curiosas.

Escuso decir á Vds. como estaremos alojados en un pueblo de 450 vecinos y hallándose aquí unos 28 batallones, la artilleria, el parque móvil, acemileros, etc., etc., y gracias que la caballeria, en su mayor parte, ha marchado á Berbuizana. Yo, apesar de mi grado, estoy en un colchon en el suelo con dos compañeros, y gracias que estamos bajo techo, porque bien creimos dormir en el campo.

Se asegura que Dorregaray ha pasado á nuestro general en jefe un oficio, comunicacion ó cosa parecida, diciéndole que si las tropas talaban los campos ó invadían de mala manera las poblaciones, haria guerra sin cuartel. Esto dará á Vds. idea de que son los esfuerzos desesperados del naufrago que se ahoga, porque cuando el ejército va á atacarlos en las posiciones que á ellos les dá la humorada de elegir, no creo que sea digno venir amenazándonos con no dar cuartel.

Propios y estraños juzgarán entre el partido que así se conduzca y el general en jefe que manda médicos militares á todos los hospitales donde ha encontrado heridos carlistas, con la orden terminante, y como las dá don Manuel de la Concha, de ver si están curados y si no que se les cure inmediatamente. Y siguiendo siempre distinguiéndonos de ellos y por si no fuera bastante la orden severisima que el general en jefe dió hace poco tiempo para avitar todo abuso de los muchos que en campaña se cometen, hoy ha dado otra para que á nuestra entrada en Estella se tenga presente que es una poblacion que pertenece á España y que españoles somos todos y no estamos en el caso de destruir nuestro país como ellos lo han hecho en Bilbao. Este es el espíritu de la orden, completamente en armonia con los generosos sentimientos de todo el ejército liberal.

Mañana se teme que sea uno de tantos dias de luto para el país, por mas que fíemos mucho en la pericia y buena estrella del general.

(De La Correspondencia de España).

Larraga 24 de junio de 1874.

Sr. Director de *El Imparcial*.

Mi estimado amigo: A la una en punto ha salido el cuartel general de Lerin con las fuerzas que ya he indicado y la escolta de caballeria y guardia civil. Los kilómetros que separan este pueblo del que dejamos los hemos recorrido en cuatro horas, marchando, como siempre, al paso de la infanteria y dando un descanso de media hora. El terreno igual al nunca olvidado del camino de Sesma á Lerin, endurecido por el sol canicular de ayer y anteayer, no ha entorpecido la marcha, y el dia fresco y á veces nublado ha procurado á nuestros ojos agradables vistas, que daban interés y alegria á mi excursion literario-militar.

A dos kilómetros del pueblo han salido á recibir al general en jefe los generales Echagüe, Martinez Campos y Reyes, con otros jefes cuyos nombres ignoro. El primero de estos, que como Vds. saben es capitán general de Navarra, dejó libre el mando del tercer cuerpo de ejército al general Martinez Campos. Las fuerzas que manda, formadas frente á las del general Reyes, llenaban las llanuras próximas al camino, y las bandas de música batieron marcha real cuando los soldados presentaron las armas al capitán general D. Manuel de la Concha, que las revistió en el acto,

quedando altamente satisfecho y complacido de su porte y correcta formacion.

Despues esperé, pero en vano, que saliese el obligado grupo de paisanos y curas, que vulgarmente se llaman ayuntamiento y alto clero del pueblo en que anidan, y entramos en Larraga, que se parece á Sesma y á Lerin y á Lodosá como dos gotas de agua se parecen. Calles sùcias y estrechas, casas estrechas y sùcias, mujeres que se esconden, hombres que están en la faccion, ancianos y niños que piden limosna y carencia absoluta de viveres, este es el tipo de los pueblos en que nos vamos alojando. Setecientos vecinos lo habitan y están dentro de sus muros dos cuerpos de ejército, la vanguardia y el cuartel general. Total: todo el mundo en la calle, ó cosa parecida.

En un tabuco de diez pies en cuadro vamos á dormir cuatro personas que esperamos una cena que nunca está lista, porque no se encuentra nada y hay que asar un poco de carne que yo traje de Lerin. Buenas noches—me han dicho algunos al despedirse de mí.—Buenas noches—contesté, en el mismo tono de broma.

El general Concha, así que echó pié á tierra á la puerta del alojamiento, sin entrar en él preguntó por el fuerte de la Corona, y acompañado de los generales Echagüe y Tassara, del brigadier Burriel y otros jefes de ingenieros, emprendió la ascension del monte en que está asentado y terminándose los detalles de su construcion.

Visitó esta obra de defensa, que es notable, ocupándose de mil detalles, y recorrió con la vista el panorama que al N. se presentaba y que es el camino de Estella. Mendigorria se distingue perfectamente, así como el curso del Arga, Monte Jurra, Lerin, Puente la Reina y otros pueblos que nos rodean, podria fijarlos detenidamente, pero no creo que sea de gran interés para sus lectores. Despues de la visita del fuerte, bajó el general en jefe á la iglesia (en que se han hecho algunas obras artilleradas, y despues vió los hornos de campaña que ha montado en aquel sitio la administracion militar. A su regreso á dado la siguiente alocucion, que no necesita elogio alguno para ser admirada por cuantos la han leído y leen.

Dice así:

*Orden general del 24 de Junio de 1874 en el cuartel general de Larraga.*

**Soldados.**—El jefe del ejército enemigo acaba de publicar una proclama anunciando para mas adelante la guerra sin cuartel.

Las postrimerias de una causa perdida se distinguen generalmente por sus crueldades.

No sigamos nosotros tan horrible ejemplo. Nuestra mision es vencer y no asesinar.

Espero, pues, que al entrar en Estella que está destinada á sufrir los estragos de nuestra formidable artilleria no se desmentirá un instante la proverbial hidalguia del soldado castellano, ante un enemigo vencido y ante una poblacion que, al fin, es una ciudad de España.

Así responderéis dignamente á ese grito de rabia que anuncia la impotencia del enemigo, mereciendo la estimacion de los hombres honrados y la de vuestro general en jefe.—*Manuel de la Concha.*

La proclama que el general Concha alude es otra que Dorregaray ha publicado en Estella y de la cual tengo un ejemplar que por lo notablemente absurdo, riñulo é injurioso copio á continuacion:

Voluntarios: tenemos en frente casi todo el ejército revolucionario de España al mando de don Manuel Gutierrez de la Concha, que cada dia reúne nuevos recursos de personal y material para atacarnos. Empero, no muy confiado sin duda en el éxito favorable de su empresa y consecuente con su histo-

ria desdichada, este general que ha servido y hecho traicion à todas las situaciones políticas, quiere combatirnos antes que con los fusiles de los soldados, con las armas ruines de la infamia calumnia y de la brutal amenaza. Con la primera pretende introducir en vuestras filas la desconfianza y la discordia, mientras con la segunda intenta acobardar vuestro valor, pintándoos con vivos colores el peligro que van à correr los intereses y aun las vidas de vuestros padres; rechazad una y otra con el mas soberano desprecio.

Ya sabeis que ha prometido, de la manera mas solemne, ese desacreditado militar la ocupacion de esta ciudad de Estella, y es preciso que nosotros la defendamos contra el estúpido furor de sus soldados. No tiene esta plaza en su circuito ni una obra de fortificacion ni una sola aspillera; pero en las colinas que à distancia la circunvalan hemos habierto; en un perimetro de cinco leguas numerosos atrincheramientos, sistema de defensa que, al par que esterilizarà casi por completo el terrible poder de la artillería de nuestros enemigos, que tan desigual sabe hacer para nosotros el combate, les obligará à ellos à caminar à la zapa, fortificándose de nuevo à cada palmo de terreno que logren avanzar en su penosa marcha, para venir por fin à estrellarse en las últimas trincheras, dejando el campo cubierto de víctimas.

Y si quereis suponer por un instante que logran apoderarse de esta ciudad, no os desaliente tampoco esta suposicion: la guerra entraria entonces en condiciones nuevas muy ventajosas para nosotros.

No hagan caso de las bravatas del enemigo, amenazando con el incendio y el saqueo y la completa destruccion del país; que no las teman tampoco los pueblos: porque aunque el honor ni la conciencia nunca le han impedido al ejército liberal ponerlas en práctica, se lo impide hoy el temor de las consecuencias que habia de producirle semejante conducta.

Bien saben nuestros enemigos, como sabe todo el mundo, que hemos hecho hasta ahora todo lo posible, y acaso un poco más de lo razonable por humanizar y suavizar la guerra: bien saben que han respondido casi siempre à nuestra generosidad ó hidalguía con mezquinas traiciones y con crueles atropellos: deben saber igualmente, y si no que lo sepan ahora, que al primer nuevo acto de barbarie que cometan contra nosotros ó contra el país, en odio à nuestra causa, comenzaremos à hacerles la guerra sin cuartel: y saben por último perfectamente que este paso, en verdad doloroso, influiria de una manera tan favorable en la suerte de nuestras armas como desfavorable en la de las suyas.

Voluntarios: de cualquier modo que sucedan los acontecimientos, sea cualquiera el resultado de la próxima batalla, tened firme confianza en vuestros generales que han salido à vencer ó morir, y que, contando con la ayuda de Dios Omnipotente no ha de faltaros nunca, os responden con su vida, con su nombre, con su honra, que es lo mas sagrado con que puede responder un caballero, de que antes de dos meses vereis completamente destruido ese numeroso ejército en que la revolucion funda sus locas esperanzas.

Nunca os ha faltado el valor para batiros contra fuerzas triplicadas; que no os falten tampoco ahora la sensatez y la cordura, y estad bien seguros de que en breve llegaremos al triunfo definitivo por una rápida carrera de victorias. Voluntarios: ¡Viva Carlos VII! ¡Viva la religion! ¡Viva España! — Estella 16 de junio de 1874. — Vuestro general y compañero, Antonio Dorregaray.

Compárense las dos alocuciones y se verá donde está la razon, la fuerza, la caballerosidad, y sobre todo el sentido comun y la gramática.

Mañana à las cuatro salimos, y esta salida es de la que deben sus lectores, y España entera, estar pendientes. No digo más, y escribiré lo poco ó mucho que ocurra desde ahora.

Voy à terminar, cumpliendo un deber de amistad y de justicia. En una de mis cartas decia que el general en jefe exige à los corresponsales extranjeros documentos oficiales de sus embajadores para acreditarse como tales cerca del cuartel general y seguir las operaciones, y añadí que si se hubiese hecho en Somorrostro se hubiesen evitado algunos disgustos.

El primero fué producido por la presencia de un particular francés que vestía un uniforme de fantasía y pedia dinero à todo el mundo, valiéndose de la casa en que vivia acompañado de dignas personas, y el segundo disgusto, el que ha tenido hace dos dias el

general en jefe con otro extranjero que no sé de donde es y que ha sido alejado del cuartel general; ignoro la causa y que estaba en Somorrostro.

Como quiera que mis palabras pudieran interpretarse mal por los demás extranjeros allí ó aquí residentes, manifestaré que los Sres. Bourson, Coutouly, Magin, Austin, March y otros à quienes no tuve el honor de tratar, han dejado buen recuerdo en este ejército y corresponden à las recomendaciones oficiales y particulares que todos traian. Estos no se extrañarán ni de mis palabras ni de la medida adoptada por el general en jefe.

Le agradeceré alargue mi carta con esta aclaracion, que hace ver tambien imitamos lo que en Francia, Inglaterra, y Alemania se hace con nosotros cuando allí vamos.

Su afectísimo. — M. N. O.

## GACETILLA GENERAL.

Parece ha sido conducido à Barcelona en calidad de preso el conocido republicano federal señor Caimó.

Tambien se dice sigue la misma suerte el ex-alcalde Deu de Olot.

—A la media hora de haber salido ayer de Santa Coloma de Farnés dos batallones carlistas entró en dicha villa parte de la columna que manda el señor Duque de Gor, la cual salió enseguida en persecucion del enemigo. Quien nos da esta noticia dice que uno de esos dos batallones carlistas va en completa indisciplina à consecuencia de no haber recibido sus individuos socorro alguno hace once dias.

Esto concuerda con lo que nos dice un amigo particular llegado de Olot, quien asegura que la fuerza de Savalls no obedece à nadie contribuyendo à esta insubordinacion la falta de dinero y el temor que se ha introducido en las filas ante la probabilidad de que las tropas suban en combinacion à aquellas comarcas y les den otra leccion tan provechosa como la que recibieron en Prats de Llusanés. El batallon que manda Tristany se negó anteayer à obedecer una orden de Savalls prestando no querer esponerse à un encuentro con las tropas sin llevar à la cabeza à su jefe quien segun unos está enfermo y segun otros marchó hace cinco dias à Perpignan.

Es tanto el temor que se ha apoderado de la carcunderia de la montaña por haber entrado en la provincia algunas tropas, que de Bañolas emigran à todo escape las familias de los carlistas mas caracterizadas y de Olot son muchísimas las que lo han verificado ya. Lo hemos dicho y lo repetimos; tan pronto como el gobierno nos mande los recursos que tiene ofrecidos y que no tardarán à juzgar por nuestras noticias los tan celebrados batallones facciosos se dispararán como el humo.

—Ayer no llegó ninguna expedicion del correo de Francia ni de Figueras. Todo se debe à los carlistas.

—Hemos oido hablar del contenido de una exposicion que con motivo de los abusos y desigualdades que se notan en todo cuanto se refiere à la carga de alojamientos, han elevado à nuestro ayuntamiento varios vecinos de esta ciudad. Ignoramos si se ha presentado ó no el recurso en cuestion, pero si sabemos y podemos asegurarlo y probarlo si es preciso, que son muchas las habitaciones exentas de alojamiento y pocas relativamente las que vienen sufriendo ese gravamen en detrimento del justo nombre é imparcialidad del municipio. Ignoramos en que consiste lo que todos lamentan; pero es lo cierto que apesar del bando pocos dias hace publicado, siguen los privilegios y siguen los castigados sufriendo el verdaderamente honeroso yugo à que vienen sujetos hace tiempo.

Tómese el ayuntamiento la molestia de averiguar lo que decimos y se convencerá de la justicia que asiste à la opinion pública en sus no interrumpidas quejas.

—Desde hoy comienzan à regir los nuevos sellos de franqueo. Con todo, la Direccion general de comunicaciones ha dispuesto que se admitan las cartas franqueadas con sellos viejos hasta el dia diez, no dándose curso desde este dia à carta alguna que no lleve el franqueo que está prevenido.

## Anuncios oficiales.

RONDA VOLANTE DE SANTA COLOMA DE FARNÉS.

Desde el dia de hoy queda abierta la recluta para la misma en el Café de Barrios. — El Capitan, Salvador Lluch.

## NOTICIAS.

Anteayer publicó la agencia *Imprenta* las siguientes:

Madrid 27 de junio. — La «Gaceta» publica el parte que he anunciado del general Concha. — En Burgos ha sido copada la partida Calleja, muriendo el cabecilla, hallándose su hijo entre los prisioneros. — Publica un decreto disolviendo el actual Tribunal de Cuentas, reponiendo à los individuos que lo constituian antes de los nombramientos de los actuales. — El señor Balaguer ha sido nombrado presidente. — Publica tambien el decreto restableciendo los títulos y grandezas, reservándose à las Cortes la concesion de otros nuevos, y otros nombrando fiscal del Supremo Tribunal al señor Gomez de la Serna; al señor Banús de la Audiencia de Búrgos; al señor Garcia del Campo de Sevilla, y al señor Alonso Casaña de Valencia. — Restablécese el Consejo de Agricultura, quedando nombrado el señor marqués del Duero presidente.

El ejército del Norte despues de un ligero tiroteo atravesó el monte Esquinaza, posesionándose de Villatuerta, Lorca y Lacar, Alloz y Mucillo con un movimiento envolvente. Continua avanzando.

El señor Camacho se resiste à ceder en la cuestion de consumos promovida por el Ayuntamiento. — El señor Ulloa ha conferenciado con el ministro del Bélgica. — El general Zavala y otros funcionarios se despedirán hoy del general Serrano.

(Oficial.) — El general Concha participa con fecha de ayer que ha empezado el ataque el dia 25, à las cinco de la tarde, à causa de la tardanza del convoy de Oteiza, detenido por un gran temporal. — Dice que fueron tomados los pueblos de Zugueuain y Abarzuza, defendidos por ocho batallones, Zabal y otros pueblos. — El ejército tuvo 400 heridos y añade que à la hora de expedir el parte ignoraba el número de muertos. — El ejército se ha batido à la carrera y la artillería ha jugado perfectamente. — Dice además que esperaba la llegada del convoy para continuar el movimiento. — El general Zavala ha felicitado al general Concha y al ejército.

Segun una nota publicada por el «Imparcial», el presupuesto de gastos del señor Camacho asciende à 627 millones de pesetas, comprendiendo en ellos 448 millones por presupuesto extraordinario de guerra. El presupuesto de ingresos asciende à 708 millones de pesetas, ó sean 2,832 millones de reales, aplicándose los sobrantes al servicio de la deuda. — Parece que dentro cuatro ó cinco dias regresará à Madrid el general Serrano, donde permanecerá sólo algunas horas para conferenciar con el general Zavala sobre asuntos de guerra. — Los carlistas de Estella se han replegado en Monte-Jurra. — Por los militares inteligentes concédese gran mérito al movimiento envolvente verificado últimamente sobre Villatuerta por el general Concha. — El señor Sivela ha conferenciado esta tarde con el señor Sagasta. — El señor Vega Armijo, embajador español en Paris, ha tomado ya posesion de su cargo, segun comunicacion telegráfica dirigida por él mismo al gobierno en el dia de hoy.

Se asegura que nuestras tropas han entrado ya en Estella. — Dicese que los carlistas tratan de hacer un desembarco de armas en las costas del Mediterráneo. A este efecto se ha teleografiado à los capitanes generales de Cataluña y Valencia para que por la marina de guerra se ejerza en aquellas costas toda la vigilancia y todo el cuidado posible.

(Por el cable.) — El movimiento del general Concha ha sido felicísimo. Como resultado de él los carlistas abandonaron à Estella. — Las tropas han pasado por Abarzuza, prosiguiendo el movimiento envolvente. — El general Concha ha dado una orden del dia recomendando la moderacion à las tropas al entrar en Estella. — Vallés ha sido batido en Yesa perdiendo 14 muertos y 27 prisioneros.

Madrid 28. — (Oficial.) La columna Montenegro ha batido en Yesa à la faccion Vallés, haciéndola 14 muertos y otros tantos prisioneros, cogiéndoles efectos de guerra y una bandera. — Don Alfonso se acercó anteayer à media hora de Teruel, siendo rechazado con algunos disparos de cañon que le mataron dos caballos y ahuyentaron la faccion.

(Oficial.) Se ha dispuesto el envío à Bilbao de 4,000 granadas. — Se han terminado las obras de fortificacion de Albacete. — Se ha dirigido una circular à los capitanes generales, disponiendo que los mozos existentes en caja y que tengan algun recurso pendiente, continúen en caja interin se resuelve el expediente. — Se ha resuelto que los sargentos segundos y comandantes de milicias respectivamente, asciendan à alféreces y coroneles luego que les corresponda el ascenso. — Se ha concedido la cruz de primera clase del mérito militar al general Castillo.

— Cuartel general de Abarzuza 27 de junio. — El

general en jefe al ministro de la guerra:

Ayer, contrariado por la tardanza de un convoy de Oteiza, no pude empezar el ataque hasta las cinco de la tarde. A las siete y media y en medio de un gran temporal de agua fué tomado el pueblo de Zurruain, y a las ocho y media este de Abarzuza, defendido por ocho batallones, ocupándose al mismo tiempo a Zabál. Ignoro las fuerzas que defendían los demás pueblos y posiciones. El ejército ha pernoctado, parte en estos pueblos y parte en posición.

El primer cuerpo continúa en Villatuerta y Arandigoyen, y una brigada en Murillo. La artillería ha jugado perfectamente. Las tropas se han conducido á mi satisfacción. Los batallones que recibieron orden de atacar lo hicieron á la carrera.

Nuestras pérdidas han consistido en unos 400 heridos: ignoro en este momento los muertos. Espero la llegada del convoy para racionar y continuar mi movimiento.

El señor ministro de la guerra ha contestado al anterior telegrama con el siguiente:

El ministro de la guerra al general en jefe del ejército del Norte. — Felicito á V. E. por sus hábiles maniobras y por el entusiasmo con que las ejecuta ese valeroso ejército.

— Se ha confiado el mando del segundo tercio de la guardia civil de Filipinas al coronel de infantería don Francisco Mallel y Más.

— Dice un colega que el Sr. Romero Ortiz, aunque muy mejorado, no ha podido asistir aún al ministerio.

Efectivamente; según nuestras noticias, el Sr. Romero Ortiz no salió ayer aún de casa, pero despacha en ella con el secretario general del ministerio, señor Leon y Castillo, los asuntos de que el mismo le dá cuenta.

— Militares muy importantes hacían hoy los mayores elogios del movimiento efectuado por el señor marqués del Duero, al que concedían un gran mérito bajo el punto de vista del arte militar.

— Confirmando nuestras noticias, dice el *Diario* de San Sebastián que ha sido destituido el cabecilla Lizárraga, habiéndose internado en Francia por Ainhoa, con cinco de sus oficiales.

— Anoche á última hora conferenció con el señor ministro de la Gobernación, el Sr. Silvela.

— En el próximo presupuesto resulta aumentado en sueldo el cargo de segundo jefe de la dirección del Patrimonio, que desempeña el Sr. Pirala.

— Todo lo que hemos logrado averiguar acerca de los presupuestos generales del Estado, que definitivamente aparecerán mañana en la *Gaceta*, se reduce á las siguientes cifras: el presupuesto de gastos asciende á 627 millones de pesetas, comprendiendo en ellos

148 millones por presupuesto extraordinario de guerra. El presupuesto de ingresos asciende á 708 millones de pesetas, ó sean 2.832 millones de reales, aplicándose los sobrantes al servicio de la deuda.

— Por el ministerio de la Guerra se ha propuesto al de Ultramar para el cargo de inspector general de presidios de Cuba al coronel D. Francisco Moscoso.

— Asegúrase que los ministros que formaban el disuelto Tribunal de Cuentas se proponen elevar una protesta contra el decreto que hoy ha publicado la *Gaceta*.

— Una pequeña partida, no sabemos si de carlistas ó de ladrones, se presentó de improviso el martes por la noche á cosa de las nueve en Masamagrell, pueblo situado en la carretera de Cataluña, á dos horas de Valencia. Eran unos treinta hombres que se decían avanzada de una fuerza mayor de la comandancia carlista de Náquera. Pidieron medio año de contribucion, y no pudiendo recaudarla se marcharon á la una de la noche llevándose cuatro rehenes.

— En el distrito de Castilla la Nueva han sido reducidos á prisión algunos carlistas que habían sido indultados anteriormente. Muchos de ellos que se hallaban en igual caso han empuñado nuevamente las armas.

— Se ha concedido el retiro á los tenientes coroneles D. Estéban Sanz, D. Antonio García Alvarez y al comandante D. Ventura Molló.

— Dícese que el cabecilla Lizárraga, se ha dirigido á la frontera, disgustado de que no se le haya dado mando por haber desistido el Pretendiente de la incursión que pretendía hacer á las provincias aragonesas, en la cual debía aquel mandar la division expedicionaria.

— Parte de la guarnicion de Málaga saldrá en breve plazo para Ceuta, á fin de reforzar aquella guarnicion, con motivo de haberse insurreccionado los moros fronterizos contra el emperador, y haber tenido que retirarse de las márgenes del rio Oro las familias españolas, á quienes el tratado de paz les concedió el derecho de colonizacion y cultivo.

## ULTIMA HORA.

Ayer publicó la agencia *Carles* los siguientes telegramas:

Madrid 28.—La *Gaceta* inserta los presupuestos. El de ingresos asciende á 708 millones de pesetas y el de gastos á 627 millones incluyendo 148 millones para gastos extraordinarios de guerra.

La riqueza imponible pagará el 48 por 100 para el Tesoro, 4 por 100 para gastos de recadacion, 4 por 100 para recargo municipal y 2 por 100 como contribucion extraordinaria de guerra.

Se impondrá el 2 por 100 sobre las cargas de jus-

ticia, 5 por 100 sobre productos mineros y 1 por 100 sobre las herencias directas.

Se restablece el impuesto de cédulas personales.

Se aumenta un cincuenta por ciento para guerra, sobre el timbre de mercancías, é impuesto de viajeros por ferro-carriles.

Sobre el derecho transitorio de los géneros ultramarinos y azúcares nacionales.

Se establece un impuesto de navegacion por el peso que carguen los buques en los puestos y por los pasajeros que embarquen.

Se establece un derecho de consumos sobre la sal, harinas y cereale.

Se establece el impuesto indirecto sobre el consumo de las especies de comer, beber y arder.

Se aumenta una novena parte en el descuento de todos los empleados cuyo haber exceda de 4000 pesetas.

Los bonos del Tesoro como las carpetas de los cupones se admitirán para pago del empréstito de 475 millones solamente. Se emitirán 250 millones en bonos del Tesoro garantidos por los bienes nacionales á vender: se renovarán forzosamente por tres meses las letras y pagarés del Tesoro vencidos.

Se autoriza al ministro para convenir con los tenedores el pago de los semestres vencidos y el que vence en julio por la deuda exterior, destinándose para el pago los pagarés de las minas del Rio-Tinto. Se destinan 25 millones de pesetas anuales, pagaderas por trimestres, para la amortizacion de los cupones de la deuda exterior.

La amortizacion será por subasta pública. La deuda interior, las subvenciones por ferro-carriles, las acciones de carreteras, la caja de Depósitos y los bonos del Tesoro recibirán 25 millones anuales. Pagaranse en metálico los bonos de la caja de Depósitos de 1874 á 1876. Recojense las carpetas de los billetes hipotecarios sustituyéndolos con otra garantía. Renunciando al arriendo de tabacos, se reformará dicha renta.

La *Gaceta* inserta los decretos concediendo la cruz del mérito militar á los brigadieres Estévan, Herreras, Cirlet, Delatre y Despujols. Otro derogando el decreto en que se autorizaba libre introduccion y venta de tabacos procedentes de Cuba, en Puerto-Rico. Otro creando la direccion de impuestos indirectos dependiente del ministerio de hacienda y nombrando director general al señor Perminon.

Nada nuevo del Norte. Ninguna noticia importante sobre carlistas.

Faltan noticias del Norte.

Créese que el ejército ha entrado en Estella.

El señor Camacho ha autorizado á la prensa para que discuta ampliamente sus planes rentísticos.

Han sido generalmente mal recibidos los presupuestos.

Los carlistas continúan replegándose.

## GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment  
Plaza de la Independencia núm. 15.

A conquistar á la España;  
Ni sirvieron las promesas  
Que á todos generalmente  
Tu magestad les hiciera,  
Que les darias descanso,  
Empleos, cruces, pesetas,  
Toros para divertirse,  
Porque aficionados eran;  
Y de todas estas mandas,  
Ni caso hicieron siquiera.  
Pero... dime, ¿y mis soldados  
No están en Sierra Morena?  
Si señor; pero Dupon  
Con las águilas francesas  
Y toda la tropa suya  
Ha quedado prisionera,  
Y los fusiles y alfanjes  
Fueron trocados en ruca,  
Porque el general Castaños  
Supo ajustarles las cuentas.  
Solo porque tu lo dices  
Es preciso que lo crea,  
Que si no, yo te aseguro  
Nadie hacérmelo creyera.  
Y en Zaragoza, ¿quien gana?  
¿Se humilló al fin la cabeza  
Del valor aragonés  
Desistiendo de su empresa?  
Toda fuerza será inútil  
Para obligarla á que ceda.  
Y si quieres acabar

la navaja y le paré de una vez. En seguida cogí el pendil y la media manta, y tomé viento; me encontré en Benamahoma con el Padre Lovillo, y catalo ahí.

—El Padre Lovillo era el que capitaneaba la partida? preguntó un hombre joven.

—Sí, el Padre Lovillo. ¡Candela! aquel era un hombre como son los hombres; no era palabrero, eso no; pero las que gastaba, eran pocas y buenas. Si alguno la queria echar de buche, decía su mercé: que se vea, y no se diga; ¿estás, gañotero? Las cuchilladas con el acero y no con la lengua; las balas, de plomo y no de viento, ¡Vaya si era aquel hombre desestido para todo! Si lo hubieran VV. conocido, lo dirian con dos bocas que tuviesen. Cuando se trataba de acometer al francés, nos decia: «Ea, hijos, nuestros padres fueron muertos en defensa de su tierra; no hemos de ser acá menos que ellos!» Y sacando la espada, gritaba: «¡Ahora veremos quien tiene *niervo!*» Y salía que ni Santiago. Y nosotros detrás; mas que nos hubiese llevado hasta París de Francia. Ni sentíamos hambre, ni sentíamos cansancio; era aquello un pelear sin tambores ni clarines, que hacia zurrarse de miedo á los franceses, que no entraban una vez en la sierra, que no salieran diezmados. Así nos temian mas que á la tropa de disciplina, y nos habian puesto *brigades de la montaña negra*.

D. Turo, que sabia que yo habia sido *brigán*, me llamó una noche y llevome á la sala; se arrepanchigó en un sillón y me dijo que me sentase.—Yo

## SECCION DE ANUNCIOS.

## LUZ BLANCH

para iluminar grandes locales como cuadras de fábrica, salones para bailes, entoldados, circos, jardines, minas, etc. etc., por medio del petróleo sin tubo ni mecha. Este aparato es sumamente sencillo y muy difícil de descomposición.

Depósito general en Barcelona en casa su inventor D. Paulino Blanch arcos de Junqueras 9 y 11—Para pedidos en Gerona á D. Antonio Oliva hojalatero en los arcos de la plaza de la República ó sea del Vi. 4—12

El día 3 del mes de Julio próximo, á las 12 de su mañana y en el Cuartel de San Francisco que ocupa la fuerza del regimiento de caballería de Alcántara, en esta Ciudad, se procederá en pública subasta á contratar el fiemo que producen los caballos del referido cuerpo.

Gerona 30 de Junio de 1874.—El Ayudante, Francisco Giron.

## INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA, con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.

Vendese á 10 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustin.

## Repertorio Municipal y Provincial.

En la Imprenta de este periódico se hallan de venta libros talonarios para el cobro de la citada contribucion asi como papeletas de aviso de primer y segundo grado.

## GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY S. Galo ob. y Sta. Leonor mr.  
SANTO DE MAÑANA La Visitacion de Ntra. Sra. y Stos. Proceso y Martiniano mrs.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y musculos obtienen la debida energia fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, atendiendo á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, esferoidales, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermas, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

## REMEDIO SEGURO

## PARA LOS QUE PADECEN DE

**TOS**, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

## LA

## REVALENTA ARABIGA } DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hesses, gota, & c.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

198

FOLLETIN DE

dije para mí, ¿dónde vendrán á parar estas misas? ¿Si querrá que le limpie la escopeta? Estaba yo aguardando á ver como reventaba aquella preñez, cuando me dice que le refiera la *tráfsca* (1) de la guerra de guerrillas. Cuando me vi que salia con ese escalon, me encorajé, y no me dió ganas de contestar. Así le dije que no; que yo tenia malo el *pronunciado*, y él peores las entendederas. Pero los demás se empestillaron; y para no ser descortés, les dije un romance que sacaron entonces, muy consonante y muy bien enversado.

—¿Y como dice el romance, tío Bartolo?

—El romance refiere una plática entre *Malaparte* y el *indino de Murrd*, duque de *Ver*.

¡Ande V., tío Bartolo, dígalo V.! exclamaron todos los que se hallaban reunidos en el duelo.

El antiguo guerrillero se puso á recitar el siguiente romance (2):

NAPOLÉON. ¿Qué es esto, amigo *Murrd*?

¿Qué novedad grande es esta?

¿Cómo has dejado á Madrid?

(1) Táctica.

(2) Lo que hace aun mas gracioso este romance, es que el sencillo y rústico compositor, así como los recitadores, no han pensado en formar una caricatura, sino en pintar sencillamente lo que sucedia, y lo que advendría á Napoléon y á Murat, vencidas que fuesen sus últimas tropas; creyendo natural y plausible el desenlace que trae el romance. Mucho sentimos que no esté completo, falta la parte que hablaba de Castilla, y empezaba diciendo: *Fué Castilla la primera, etc.*

LA LUCHA.

199

¿Por qué de España te ausentes?  
Habla, que solo deseo  
Saber con palabras ciertas  
Cuanto ha pasado; y así  
Ni un instante te detengas.

MURAT.

Señor, vamos poco á poco,  
Y le diré cuanto sepa;  
Pero antes, que me traigan  
A este sitio una sillita  
Para poder descansar,  
Porque me duelen las piernas.

NAP.

Dices bien; con gusto advierto  
Que una gordura te cerca  
Bastante considerable;  
Prueba la mas verdadera  
De lo bien que te han pintado  
Los aires de aquella tierra.

MUR.

Señor, estais engañado,  
Si es que de esta suerte piensas;  
Dejemos esos principios  
Que no vienen aquí á cuenta,  
Y vamos á lo que vamos,  
Pues que corre mucha prisa  
El desengañar á usía,  
Créame, ó no me crea.

NAP.

Pues, ¿qué tenemos de nuevo?  
Habla, y mas no te suspendas;  
¿Pues qué vistes en España  
Para hablar de esa manera?

MUR.

Gran Emperador de Francia,  
No ha servido vuestra fuerza